[**7**] Mundo

Razonal DE BOLIVIA



LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2025 Nº 12.037 • DÓLAR VENTA BS 6.96

Panificadores al Gobierno: Sin subvención, el precio del pan subirá a Bs 1 desde el jueves

1 Economía v empresa

Posible cambio en el régimen laboral pone en alerta a la COB

28 PÁGS

Bolivia puede vender carne a China por \$us 500 MM

[3] Economía y empresa

Litio: Firma de EEUU se va de Chile por trabas regulatorias

[2] Nacional

Doria Medina y Tuto Quiroga piden diálogo a Paz y Lara

AUTONOMÍAS MANEJA AHORA SANEAMIENTO Y REPARTO DE TIERRAS

Viceministerio **centralizará** y coordinará su labor con el **INRA**

El objetivo es avanzar en el reordenamiento institucional









lacional



Solución. El llamado al diálogo se produce después de que Edmand Lara avivara la tensión al calificar de 'cínico' al presidente Rodrigo Paz

Fisuras Doria Medina y Tuto Quiroga piden diálogo a Paz y Lara

Tensión.

Los políticos aconsejaron resolver las diferencias internamente



ENCUENTRO. El presidente Rodrigo Paz y Edmand Lara en el periodo de campaña electoral.

BORIS GÓNGORA ■ LA PAZ

El jefe nacional de Unidad, Samuel Doria Medina, y el expresidente Jorge Tuto Quiroga instaron al presidente Rodrigo Paz y al vicepresidente Edmand Lara a superar sus diferencias a través del diálogo, en medio de la tensión política generada por sus declaraciones.

Doria Medina dijo que "espera que se resuelvan los problemas entre los mandatarios" y recordó que todos los bolivianos quieren "que se avance" hacia soluciones concretas y que no haya problemas.

"Las diferencias que puede haber, que siempre se dan, que se las resuelva mediante el diálogo", afirmó el líder de Unidad.

En esa línea, Quiroga calificó como una "telenovela del Gobierno" la confrontación entre Paz y Lara, aunque manifestó su deseo es que ambas autoridades respondan ante la crisis económica del país.

"La telenovela pública cuando las familias bolivianas estamos sufriendo no ayuda. La gente quiere

DORIA MEDINA

'La gente quiere combustibles, estabilidad y que baje el dólar'

trabajo, dólares, estabilidad; el circo no hace bien a nadie. Que ellos arreglen sus entuertos", afirmó.

El exmandatario recordó que la relación entre el presidente y su vicepresidente "no está exenta de dificultades", pero aconsejó que estas deber resolverse internamente y no a través de declaraciones por las redes sociales o medios de comunicación. "Existe suficiente discrepancia y polémica entre los integrantes del binomio gubernamental y ojalá las solucionen", insistió.

El llamado al diálogo se produ-

ce después de que, este

fin de semana, el vi-

cepresidente Lara avivara la tensión al calificar de "cínico" y "mentiroso" al presidente Paz y advirtiera que "es cuestión de tiempo" para que los funcionarios posesionados

por el Mandatario "empiecen a robar en el Gobierno" tal como lo hicieran durante la administración de Jeanine Áñez.

Al respecto, Doria Medina afirmó que los dimes y diretes entre Paz y Lara no interesan a la población, que más bien demanda estabilidad económica.

"La gente quiere combustibles, estabilidad y que baje el dólar para poder trabajar. Se ha comenzado bien en esa dirección y vamos a seguir avanzando; vamos a terminar bien el año", expresó.

Doria Medina también respondió sobre la supuesta influencia de Unidad en el Gobierno de Paz. Señaló que las decisiones son exclusivas del Presidente y que la alianza solo cuenta con un equipo técnico y un plan, sin acuerdos ni repartición de cargos.

Indicó que funcionarios como José Luis Lupo y Gabriel Espinoza ocupan cargos por decisión del Presidente y no por pactos políticos. Asimismo, aclaró que la última vez que conversó personalmente con el Mandatario fue hace

más de un mes, y que solo habló por teléfono con él antes de la posesión.

> "Como verán, hay mucha fantasía de por medio", sostuvo.

Actores políticos y legisladores instaron también a los mandatarios a resolver sus diferencias de manera in-

terna y les recordaron que fueron elegidos para gobernar y enfrentar la crisis económica.

poder Rodrigo Paz

y Edmand Lara

Diputados aplaza ley de elección de vocales del TSE

el 2 de diciembre, tras el retorno de los titulares

B. G. ■ LA PAZ

La Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados aplazó ayer el tratamiento del proyecto de lev de selección, elección y designación de nuevos vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE), luego de no poder restablecer el quórum necesario.

La sesión había ingresado en un

de ayer. Sin embargo, pese a los intentos y convocatorias adicionales, la comisión no logró reunir la cantidad mínima de diputados para retomar el debate de manera virtual.

"Pese a los esfuerzos, pese al cuarto intermedio y pese a las convocatorias incluso personales que hemos realizado, no hemos podido restablecer el quórum y entonces estamos suspendiendo la sesión", explicó el presidente de la comisión, Juan del Granado.

El análisis se encontraba de-

cuarto intermedio desde las 15.00 tenido en el artículo 29 del proyecto de ley, el cual no llegó a ser tratado debido a la falta de legisladores presentes.

Del Granado informó que el cuarto intermedio se extenderá hasta la siguiente semana, es decir hasta el 2 de diciembre, tomando en cuenta que la semana que viene sesionarán los diputados suplentes, quienes no pueden presidir comisiones ni integrar sus directivas.

La comisión trabaja sobre cuatro proyectos de ley relacionados con la elección de vocales del

El presidente de la Comisión de Constitución destacó que una de las propuestas que fue remitida desde el Senado, de acuerdo con el reglamento, tiene preferencia en el tratamiento.

El aplazamiento se da en un contexto de urgencia, ya que cuatro de los siete vocales del TSE concluyen su mandato este 19 de diciembre, situación que podría dejar sin quórum al Órgano Electoral si no se concreta la designación de sus reemplazos.



La Comisión de Constitución.



Economía 🎕

Atribuciones. Con la normativa vigente, el Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) debe coordinar todas las acciones de saneamiento, distribución y catastro de tierras con el Viceministerio de Autonomías

Política. El INRA deberá coordinar para evitar tomar decisiones aisladas

El Viceministerio de Autonomías ahora se encarga de las tierras



DANIEL ZENTENO LA PAZ

El Gobierno dispuso que el Viceministerio de Autonomías sea la instancia encargada de coordinar todas las acciones relacionadas con saneamiento, catastro y distribución de tierras, cumpliendo con el Decreto Supremo 5488.

La medida, publicada en la Gaceta Oficial desde el pasado martes, ordena la reestructuración del Órgano Ejecutivo conforme la visión de la nueva administración del presidente Rodrigo Paz Pereira.

Según un instructivo emitido por esa cartera de Estado, esta medida busca garantizar un trabajo articulado entre las instituciones con competencia en materia agraria y evitar decisiones unilaterales que afecten el proceso de reorganización del Estado.

"Las acciones vinculadas a saneamiento, catastro y distribución de tierras deberán ser coordinadas con el Viceministerio de Autonomías, a fin de garantizar un trabajo articulado", señala una parte del documento.

El instructivo también establece que todas las direcciones nacionales y departamentales del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) deben ajustar su actuación al proceso de reordenamiento institucional en curso.

Esa cartera de Estado explicó que la prioridad de las medidas es asegurar orden, transparencia y



INRA. La nueva viceministra Barrientos explicó al INRA que deben coordinar con el Viceministerio de Autonomías cualquier decisión.

coherencia administrativa.

Anteriormente, el INRA dependía del ahora extinto Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras. La viceministra de Autonomías, Andrea Barrientos, intervino el viernes la institución estatal y verificó que algunos documentos y resoluciones se aprobaron sin respetar la nueva estructura.

La cartera precisó que la disposición no recorta competencias, sino que fortalece la coordinación interinstitucional necesaria para una gestión pública más transparente y alineada al nuevo ordenamiento estatal que impulsa el Gobierno del Paz Pereira.

"El Gobierno avanza con firmeza en ordenar la administra-

ción pública. Este proceso exige disciplina institucional, coordinación y compromiso con el país", remarcó el Viceministerio de Autonomías, tras las presuntas irregularidades halladas el viernes.

De acuerdo con el Decreto Supremo 5488, el Ministerio de la Presidencia tendrá un Viceministerio de Tierras que asumirá algunas de las atribuciones que tenía el INRA, especialmente en lo que corresponde a garantizar seguridad jurídica en las propiedades.

Sin embargo, hasta el momento, todavía no hay un titular designado para administrar esa cartera de Estado. De igual manera, aún no se designa a un nuevo director nacional del INRA.

Dudas en el litio chileno por salida de empresa

Sorcia Chile deja el país chileno por las constantes trabas regulatorias

D. Z. ■ LA PAZ

La compañía Sorcia Chile SpA, que buscaba incorporarse a la industria del litio mediante tecnologías de Extracción Directa, inició un proceso de liquidación voluntaria luego de que su matriz en Estados Unidos decidiera retirar el financiamiento del proyecto.

De acuerdo con el portal Ex-

Ante las decisiones se deben al tales para que las firmas privadas sumo de agua y energía. Sin emcomplejo escenario regulatorio en Chile. Además, la empresa atribuyó su decisión a la falta de recursos para cubrir sus obligaciones y a la ausencia de condiciones para avanzar en el sector.

Según el medio, la salida de Sorcia responde a la incertidumbre generada por la Estrategia Nacional del Litio, la falta de permisos para avanzar en proyectos y la imposibilidad de acceder a los Contratos Especiales de Operación de Litio (CEOL), fundamenparticipen en la explotación del mineral. Aunque la liquidación ya fue ingresada, fuentes vinculadas a la compañía afirman que existe una "mínima posibilidad" de revertir la decisión si cambia el clima político y se concretan propuestas para potenciar la industria.

Sorcia había invertido más de \$us 2 millones en estudios en los salares de Tara y Maricunga, con el objetivo de desarrollar proyectos mediante su tecnología de extracción, destacada por su menor conbargo, el desplome del precio internacional del litio y la imposibilidad de cerrar acuerdos con el Estado bloquearon su avance en Chile.

Mientras se ejecuta el proceso de liquidación y se mantienen deudas con colaboradores, la empresa continúa activa en Argentina, donde desarrolla un proyecto con Triangle Lithium en el salar de Antofalla, con 15.000 hectáreas en explotación. Ese emprendimiento ya superó los sondajes y avanza sin los obstáculos presentes en Chile.



Una mina de litio en Chile





SUBSIDIOS. El pan se comercializa a Bs 0,50 gracias al subsidio de insumos por parte del Gobierno.

Panificadores fijan el precio del pan a Bs 1 sin subvención

Posición. El

sector espera una reunión para conocer qué pasará con la subvención

DANIEL ZENTENO LA PAZ

El fin de semana, luego de un ampliado departamental en La Paz, las federaciones afiliadas a la Confederación Nacional de Panificadores de Bolivia (Conapabol) fijaron el precio de la unidad de pan sin subvención en Bs 1.

El sector espera un encuentro clave con el Ministerio de Desarrollo Productivo, Rural y Agua el día miércoles para conocer si la actual administración mantendrá o levantará los subsidios al sector panificador, lo que definirá el nuevo costo del producto.

"Estamos esperando la respuesta favorable de si se va a continuar con la subvención, caso contrario, el día jueves ya salimos con el precio de 1 boliviano", afirmó Rubén Ríos, secretario ejecutivo de la Conapabol, en contacto con Unitel.

En un primer momento, los panificadores federados habían advertido que sin los insumos subvencionados el independiente precio del pan podría subir hasta Bs 1,40 o Bs 1,20. Sin embargo, en el ampliado del fin de semana se determinó que el costo final será de Bs 1, no más.

El pasado miércoles, el viceministro de Comercio y Logística Interna, Gustavo Serrano, pidió una semana de plazo para decidir si el Gobierno continuará con la subvención de harina, levadura y manteca. La actual administración encontró una serie de irregularidades en la cadena de subsidios, por lo que evalúa la medida.

En caso de que la respuesta para el sector panificador federado sea positiva, la unidad de pan continuará con su precio fijo de Bs 0,50 por unidad.

Sin embargo, Ríos considera que lo más apropiado es levantar la subvención, pues la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) se retrasa constantemente en la entrega de insumos subvencionados, como harina, levadura y manteca.

RUBÉN RÍOS

Estamos esperando una respuesta (...), el jueves ya salimos con el nuevo precio'

Por ello, los panificadores se ven obligados a comprar los insumos para la elaboración del pan en el mercado abierto en precios de entre Bs 12.000 y Bs 86.000, por lo que la política de subvención ya no se refleja en los hechos.

"Nos deben más de 150.000 quintales del mes de septiembre, octubre no sabemos. Ya hemos comprado nosotros con bastante precio la harina argentina (...),

compramos para que nos abastezca el mes con un valor de 86.000 bolivianos", indicó Ríos.

Hace una semana, los panificadores independientes, que no reciben la subvención, también fijaron un nuevo precio para la unidad de pan a Bs 0,70 y Bs 0,80 en algunas ciudades.

Según este sector, solo unos cuantos panificadores, menos de 2.000, se benefician de la subvención, pero incurren en hechos de corrupción a través de Emapa.

El Gobierno considera que en la empresa estatal podría haber un daño económico de Bs 60 millones solo por la subvención de harina en el departemento paceño.

Avanzan puentes de abordaje en aeropuertos

Hay un 85% de avance en tres aeropuertos internacionales

D. Z. ■ LA PAZ

El proyecto de modernización de los aeropuertos internacionales de Alcantarí, en Chuquisaca; El Alto, en el departamento de La Paz; y Viru Viru en Santa Cruz sigue avanzando.

La estatal Navegación Aérea y Aeropuertos Bolivianos (Naabol) informó que la instalación de nuevos puentes de abordaje, con una inversión superior a Bs 18,4 millones, alcanzó un 85% de avance físico y se prevé concluir el 7 de diciembre.

Las obras, ejecutadas por la empresa Yanxiang Aero-Technology (Shanghai) Limited, forman parte del programa nacional de fortalecimiento de la infraestructura aeroportuaria. Cada puente de embarque representa una mejora directa en la calidad del servicio y en la eficiencia operativa de las terminales aéreas más importantes.

En detalle, el Aeropuerto Internacional Alcantarí cuenta con una inversión de Bs 6,4 millones; el Aeropuerto Internacional El Alto, con Bs 5,6 millones; y el Aeropuerto Internacional Viru Viru, también tuvo una inversión de Bs 6,4 millones.

Según Naabol, la incorporación de estas modernas pasarelas permitirá agilizar los procesos de embarque y desembarque, mejorar la seguridad y brindar una experiencia más cómoda para los pasajeros, en línea con los estándares internacionales de infraestructura.

La estatal remarcó que el proyecto es una pieza clave dentro del plan de modernización del sistema aeroportuario.

Bolivia apunta exportar \$us 500 MM en carne



La carne boliviana en China.

El embador Hugo Siles destacó las oportunidades en el mercado chino

D. Z. ■ LA PAZ

La carne bovina boliviana continúa ganando terreno en el gigantesco mercado chino. Durante sus actividades en Wuhan, el embajador de Bolivia en China, Hugo Siles, informó que el país se encuentra en una fase decisiva para triplicar sus exportaciones de carne.

El diplomático recordó que re-

Aduana de China un protocolo de habilitación para exportación de subproductos cárnicos y que ya se ultiman los detalles para la firma del Protocolo de Cálculo Biliar Bovino. "Ambos protocolos permitirán al menos triplicar nuestras exportaciones de carne y subproductos al mercado de China", escribió en sus redes sociales.

Según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), en 2024 el país vendió carne bovina a China por un valor de \$us 166 mi-

cientemente Bolivia firmó con la llones. Si se triplican estas cifras, na destaca por su calidad, precio Bolivia podría lograr ingresar casi \$us 500 millones por año. Hasta septiembre de 2025, las exportaciones de carne al gigante asiático acumulan \$us 140 millones.

En el recién inaugurado Pabellón Permanente de Bolivia en el Centro de Comercio de Wuhan, Siles presentó el "Bolivian Natural Beef", un producto que ya se comercializa en China con carne proveniente de los frigoríficos nacionales Frigor, Fridosa y BFC.

Según explicó, la carne bolivia-

competitivo y aceptación creciente, incluso en comparación con la de otros países proveedores.

La agenda oficial incluyó encuentros con autoridades además de una participación activa en la Feria Internacional de Wuhan, donde Bolivia presentó su oferta exportable: carne, café, quinua, vinos, singanis y chocolates.

Siles afirmó que el trabajo diplomático en Wuhan refleja la visión del Gobierno de impulsar la oferta exportable nacional.



Sociedad

Decreto. Sindicatos de YPFB y ENDE alertan que un decreto busca pasarlos de la Ley General del Trabajo al Estatuto del Funcionario Público

COB en emergencia ante posible cambio de régimen laboral

Ampliado. La organización sindical convocó a un ampliado nacional

DANIEL ZENTENO ■ LA PAZ

El clima sindical volvió a tensionarse el fin de semana luego de que la Central Obrera Boliviana (COB) convocara a un Ampliado Nacional de Emergencia para el miércoles 26 de noviembre.

Aunque el motivo no se explica en la convocatoria, el anuncio coincide con la filtración de un supuesto proyecto de decreto supremo que trasladaría a los trabajadores de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE) del régimen de la Ley General del Trabajo al Estatuto del Funcionario Público (Ley 2027).

El documento, difundido en grupos internos de WhatsApp de trabajadores del sector energético, desató una ola de pronunciamientos sindicales al interpretarse como un intento de eliminar beneficios laborales, restringir la sindicalización y debilitar la or-



CONFERENCIA. Dirigentes de la COB, en conferencia de prensa.

ganización gremial en empresas estratégicas del Estado.

Según el contenido preliminar del borrador, la medida buscaría "institucionalizar" ambas empresas bajo criterios de eficiencia, transparencia y meritocracia. Para los sindicatos, sin embargo, esto equivaldría a desmontar estructuras sindicales históricas y colocar al personal bajo normas propias de la función pública.

Las reacciones no tardaron. Trabajadores de ENDE Corporación, el Sindicato ENDE Cochabamba, YPFB y la Confederación de Trabajadores de Luz, Fuerza, Telecomunicaciones, Agua y Gas emitieron comunicados rechazando la posibilidad de migrar a otro régimen laboral. Aseguran que hacerlo vulnera la Ley General del Trabajo, el artículo 47 de la Ley de Empresas Públicas y el artículo 46 de la Constitución.

Los gremios además advirtieron que una eventual modificación sería la antesala a procesos de privatización parcial y, con ello, al incremento de tarifas de servicios básicos. "Se busca rentabilizar a costa de la economía de los trabajadores", sostuvo el sindicato de ENDE Cochabamba en un pronunciamiento.

La convocatoria oficial de la COB instruye asistencia obligatoria a confederaciones, federaciones y centrales obreras para analizar "la coyuntura nacional". La reunión se realizará en la sede de los trabajadores mineros, en el Prado de la ciudad de La Paz, desde las 09.00.

El ente matriz remarcó la importancia de la convocatoria, anticipando que se adoptarán decisiones orgánicas.

Bolivia oficializa pedido de extradición de excura pederasta

Agresión. Al menos 30 niños fueron víctimas de violación



El Ministerio Público formalizó ante Uruguay la solicitud de extradición del excura uruguayo Juan José Sant'Anna, requerido por denuncias de abuso sexual contra al menos 30 menores de edad del internado Ángel Gelmi, en Tapacarí, Cochabamba.

La documentación enviada por la Fiscalía de Cochabamba sostiene que los hechos atribuidos al imputado se mantienen vigentes debido a la declaración de rebeldía dictada en 2011, la cual interrumpió los plazos de prescripción.

El caso fue reactivado tras la difusión pública del paradero del acusado en la ciudad de Salto, en Uruguay. La información oficial indica que las autoridades bolivianas pedirán la pena máxima al excura salteño.

Sant'Anna fue detenido tras cumplirse una alerta roja de Interpol. Las autoridades uruguayas



El excura pederasta Sant'Anna.

lo trasladaron a detención preventiva mientras se analiza el pedido de extradición.

El tribunal de ese país informó que el caso continúa activo en Bolivia y que los elementos jurídicos presentados cumplen con los requisitos iniciales del proceso, señala un reportaje de Uruguayaldía.

En la primera audiencia, la defensa del acusado solicitó la detención domiciliaria con el uso de tobillera electrónica. Argumentó residencia fija, ausencia de intención de fuga y estabilidad familiar.

Sin embargo, el tribunal rechazó el planteo. La defensa también requirió precisiones sobre las edades actuales de las víctimas y datos de nacimiento para evaluar eventuales prescripciones.

Cochabamba realizó campaña contra rabia canina



Un can recibe la dosis antirrábica.

En el resto del país, la cruzada se realizará el 29 y 30 de noviembre

R. F. ■ LA PAZ

El municipio de Cochabamba cerró ayer la campaña masiva de vacunación contra la rabia canina, después de dos días de trabajo en los que se movilizaron 2.800 brigadistas y se dispusieron más de 335.000 dosis para proteger a la población y a unas 350.000 mascotas del municipio.

La actividad fue desarrollada 💮 nos permite asegurar una vacu- cara y K'ara K'ara fue priorizada por el Gobierno Autónomo Municipal de Cochabamba (GAMC) en coordinación con la Gobernación, el Servicio Departamental de Salud de Cochabamba (Sedes), universidades y el Ministerio de Salud, que proveyó las vacunas.

El jefe de Zoonosis, Diego Prudencio, informó que se desplegaron 1.400 brigadas. Recordó a los vecinos la importancia de acudir con sus mascotas a los centros de salud.

"La salud pública no reconoce fronteras y el trabajo coordinado nación masiva", afirmó.

Para la cruzada, la Alcaldía cochabambina destinó Bs 500.000 para refrigerios, insumos, cintillos y material de registro, lo que permitió cubrir la demanda en los 14 distritos del municipio.

Prudencio advirtió que los propietarios que no vacunen a sus animales podrán ser sancionados con una multa de Bs 500, en cumplimiento de la Ley Municipal 1147.

También informó que la zona Sur, en las zonas Villa Israel, Pu-

por la alta presencia de animales en la calle, lo que la convierte en "zona roja" para el riesgo de rabia.

Desde el Centro de Salud Kanata, el médico Fernando Antezana recordó que la tenencia responsable implica mantener a las mascotas vacunadas y dentro de las viviendas para prevenir contagios y agresiones.

Explicó que, ante una mordedura, las personas deben acudir inmediatamente al centro de salud más cercano para la atención.



aRevista

Música. Rojas regresa a Bolivia para ofrecer conciertos y presentar su disco de cuecas, que grabó en Australia, país donde realizó estudios de posgrado



Música. Rojas tocará junto a los que fueron sus alumnos en el Conservatorio

RODOLFO ALIAGA■ LA PAZ

El destacado músico, pianista, compositor y académico boliviano Danilo Rojas regresa al país luego de 10 años para ofrecer tres conciertos y presentar su nuevo disco de cuecas, un material que surgió de su formación académica en Australia, donde hoy radica con su familia.

— ¿Se vienen conciertos para el mes de diciembre?

— Sí, voy a tocar el 17 y el 18 de diciembre en el Teatro Nuna Espacio Arte en La Paz, pero el 14 estoy junto a la Filarmónica en Cochabamba. Son conciertos con dos repertorios muy diferentes, así que hay una preparación especial para aquello. El 17 y 18 del mismo mes en La Paz presentaré un disco de cueca que grabé acá en Australia, todo es con música original y con mucha improvisación.

— ¿Qué características tiene el nuevo álbum de Danilo?

— Es parte de una experiencia de

investigación, dentro de lo que es improvisación y jazz para la Universidad de Melbourne. Ahí hice una maestría de Jazz e improvisación y soy la primera persona en obtener este título en Australia. Yo venía de tocar mucha música boliviana y era un reto de tocar música muy diferente. Había que investigar y entender cómo nace la cueca desde un punto de vista académico y de improvisación, desde la práctica como ser humano y boliviano. Ha sido un reto.

— ¿Con quiénes va a tocar en los conciertos de La Paz?

— Voy a tocar con las personas que también he formado en el Conservatorio de Música en Bolivia, donde trabajé siete años de mi vida. Entonces prácticamente estoy tocando con algunos de mis alumnos. Todo va a ser diferente, incluso con estas cuecas. Y es fantástico porque el material ha sido muy bien recibido en Bolivia, por-

que las estadísticas de la universidad, que es abierta al mundo, esta investigación ha sido descargada mucho en Estados Unidos, Japón y en Bolivia; todo eso me llena de grandes satisfacciones.

— ¿Qué espera de estas presentaciones con su público?

— Es un show performance, dos días de conciertos muy intensos porque no toco en Bolivia hace 10 años. La última vez lo hice con la Orquesta Sinfónica Nacional en el centenario de mi padre, haciendo arreglos de orquesta.

- ¿Cuál es la propuesta del nuevo material discográfico?

— Viviendo aquí en Australia, mi experiencia es más que todo música de tradición y viendo la identidad que tengo me acostumbré a tocar músicas del mundo. Aprendí portugués en Australia. Acá me llamaron muchos músicos de Brasil y gracias a ese background que tenía de Bolivia toqué mucha música brasileña aquí. Todos los países tienen cueca, es el mismo patrón rítmico. Entonces me tocó adentrarme en la música brasileña y tengo composiciones en idioma portugués.

¿Con qué músicos grabó el disco allá en Australia?

— Grabé con músicos de acá, antes yo no conocía a nadie ni ellos conocían la cueca boliviana y todos tocábamos jazz norteamericano. Entonces tocar cueca ha sido para nosotros un reto y estudiar qué personas podían tocar. Fui armando la banda y grabando en Bolivia con músicos como Marcelo Peña (quena), Carlos Ponce (sikus). Llamé también a Álvaro Ibáñez que va a tocar conmigo en el Teatro Nuna.

— ¿Quiénes integran la banda para los shows en el Nuna?

— Va a estar Bladimir Morales, que era mi alumno en el Conservatorio y era parte de mi banda cuando empezó muy joven, pero ya no es mi alumno, es un colega con una carrera fantástica con Efecto Mandarina y otros proyectos que tiene actualmente. Después está Mayra Gonzales, que nunca fue mi alumna, pero grabé muchas cosas con ella. Esta semana lanzamos un tema que grabamos en Bolivia que se llama "Tranquilízate", que está saliendo este domingo 30 de noviembre.

— ¿Qué significa volver a tocar en Bolivia, 10 años después?

— Escogí este año por el Bicentenario de mi país y la cueca en el sentido nacionalista, es el estandarte de la música boliviana. Para mí es como devolverle al país todo lo que me dio en los años. El reencuentro con las personas queridas también y los músicos. Eso es impresionante para mí, porque son los que me hacen el aguante, sin ellos sería más difícil para cualquier músico en el mundo. Otra impresión es encontrarme con el país en esta época.

— ¿Cómo fueron los inicios de Danilo Rojas en la música?

— Yo inicio con mi papá, él fallece cuando tenía 10 años, pero me marcó en la niñez para proyectarme en la música, después hago el conservatorio, después estudio en Suiza, más tarde vuelvo a Bolivia para seguir haciendo música tras seis años de ausencia. Más adelante decidí cumplir otros objetivos con mis hijas y su mamá que es de Australia e Inglaterra. Fue otra vez recomenzar de nuevo. Pero comenzar con una experiencia ya vivida en un contexto anglosajón, muy distinto al de Europa. Después dar conferencias y clases. Hoy toco más música clásica y de orquesta pequeña.

— ¿Cuántos discos grabó en su carrera artística?

— No tengo muchos discos, son como seis y que no están todos en línea porque ahora que estoy dando conciertos están saliendo de nuevo. Así que estoy remasterizando lo que he grabado, sobre todo mi carrera en Bolivia. Después grabé con muchos músicos.

Perfil

Académico de la música

Nombre: Danilo Rojas Luna Profesión: Músico Nació:

La Paz, 22 de agosto de 1972 Es hijo de una leyenda boliviana, Gilberto Rojas. Su labor artística se enfocó en la innovación y difusión de la música boliviana, por ello recibió distinciones como el Premio Nacional de Cultura "Nilo Soruco" 2014. Se formó en el Conservatorio Nacional de Música de Bolivia, tiene un máster en investigación e improvisación en jazz de la Universidad de Melbourne.



Comercio. El G20 agrupa a 19 países, a los que se suma la Unión Europea (UE) y la Unión Africana. En total, sus participantes representan un 85% del PIB mundial y cerca a unos dos tercios de la población

Bolsonaro alega una crisis de 'paranoia'

El expresidente de Brasil negó cualquier tentativa de fugarse

AFP ■ BRASILIA

Un día después de ingresar en prisión preventiva, el expresidente brasileño Jair Bolsonaro alegó que intentó quemar la tobillera que controlaba su detención domiciliaria en un momento de "paranoia" y negó cualquier tentativa de fuga.

Tras meses bajo arresto domiciliario y pocos días antes de vencer el plazo para presentar una apelación a su pena, el expresidente fue llevado el sábado a un complejo de la policía federal en Brasilia después de que dañara parcialmente el aparato con un soldador.

Bolsonaro, de 70 años, dijo que "tuvo 'una cierta paranoia' de viernes a sábado debido a medicamentos (...) resolviendo entonces, con un soldador, manipular la tobillera electrónica", según el documento obtenido por la agencia AFP.

Durante una audiencia de custodia realizada el domingo, el expresidente dijo a una jueza que "tenía 'alucinaciones' de que había algún dispositivo de escucha en la tobillera", detalla el acta de la diligencia.

El exmandatario brasileño dijo "que no tenía ninguna intención de fugarse y que no hubo ruptura de la correa" que ataba la tobillera a su cuerpo.

Cumbre.

Decenas de líderes llegaron a la cita de dos jornadas en Sudáfrica

AFP ■ JOHANNESBURGO

Los dirigentes del G20 cerraron el domingo en Sudáfrica su cumbre anual defendiendo el multilateralismo ante un mundo afectado por políticas unilaterales de Estados Unidos, las guerras y rivalidades geopolíticas.

"Vivimos no una transición, sino una ruptura", reconoció el primer ministro canadiense, Mark Carney, en la última jornada de una cumbre de dos días, que terminó el domingo en Johannesburgo.

"Demasiados países se están replegando en bloques geopolíticos o en campos de batalla del proteccionismo", dijo. "En cada ruptura reside la responsabilidad de construir; la nostalgia no es una estrategia", añadió.

Decenas de líderes de economías clave de todo el mundo, incluidos países de Europa, China, India, Japón, Turquía, Brasil y Australia, asistieron a la cumbre, la primera que se celebra en África.

El G20 agrupa a 19 países, a los que se suma la Unión Europea (UE) y la Unión Africana. En total, sus participantes representan un 85% del PIB mundial y unos dos tercios de la población.

El gobierno del presidente Donald Trump, rechazó el evento, diciendo que las prioridades de Sudáfrica, incluida la cooperación en comercio y clima, iban en con-



CUMBRE. Reunión plenaria del G20 en Johannesburgo, Sudáfrica.

Dirigentes del G20, ante el desafío de un orden mundial fragmentado

tra de sus políticas.

En un comunicado conjunto del G20, los líderes presentes declararon que se reunían "en un contexto de creciente competencia e inestabilidad geopolítica y geoeconómica, intensificación de conflictos y guerras, profundización de la desigualdad, aumento de la incertidumbre económica mundial y fragmentación".

El presidente de Sudáfrica,

Cyril Ramaphosa, admitió que había "desafíos", pero afirmó que "el G20 subrava el valor de la relevancia del multilateralismo".

La declaración se hizo pese a que Washington se opuso a que la cumbre haga cualquier pronunciamiento en nombre del G20.

El G20 se fundó a raíz de la crisis financiera asiática de 1997-1998 como un foro para impulsar la estabilidad económica.

Israel mata a un alto mando de Hezbolá

La ofensiva israelí contra Beirut dejó al menos cinco muertos

AFP BEIRUT

Israel abatió al jefe de Estado Mayor de Hezbolá Haytham Ali Tabtabai en un ataque aéreo en la capital libanesa, en una operación que dejó cinco muertos y que el grupo islamista proiraní consideró como el cruce de una línea roja.

En un comunicado, el grupo confirmó la muerte del "gran comandante" Tabtabai en un "traicionero ataque israelí contra la zona de Haret Hreik, en los suburbios del sur de Beirut", sin especificar su cargo dentro del grupo.

Tabtabai es el comandante de mayor rango de Hezbolá asesinado por Israel desde el inicio del alto el fuego de noviembre de 2024, cuyo objetivo era poner fin a más de un año de hostilidades entre ambos.

Israel intensificó sus ataques en los bastiones de Hezbolá en el sur y el este de Líbano, donde afirma tener como objetivo al movimiento chiita al que acusa de violar el alto el fuego rearmándose y reactivando sus infraestructuras.

Las autoridades libanesas, por su parte, acusan al gobierno israelí de violar el acuerdo de alto el fuego concluido bajo mediación estadounidense al seguir atacando su territorio.

Inician conversaciones sobre la paz en Ucrania

'muy optimista' de llegar a un acuerdo en breve

AFP ■ GINEBRA

El secretario de Estado estadounidense, Marco Rubio, se declaró "muy optimista" el domingo sobre la posibilidad de concluir "muy pronto" un acuerdo sobre Ucrania, tras una jornada de negociaciones en Ginebra con responsables ucranianos y europeos.

zLas conversaciones se centra-

Estados Unidos se declaró ron en un plan estadounidense de precisiones y recordando que los ponder a su propuesta, pero el sá-28 puntos impulsado por Donald Trump, cuyo propósito es poner fin a casi cuatro años de conflicto desencadenado por la invasión rusa. Sin embargo, aunque las conversaciones del domingo concluyeron oficialmente, aún quedan numerosas incógnitas".

"Logramos enormes progresos" y "puedo decirles que los puntos que siguen pendientes no son insuperables. Simplemente necesitamos más tiempo", declaró Rubio a los periodistas, sin dar más

rusos tendrán voz en el asunto".

El negociador ucraniano, Andrii Yermak, considerado mano derecha del presidente, informó igualmente de "muy buenos progresos", y el mandatario ucraniano Volodimir Zelenski señaló que la nueva versión del plan estadounidense refleja "la mayoría de las prioridades clave" de Kiev.

El presidente estadounidense, Donald Trump, dio inicialmente hasta el jueves 27 de noviembre a su homólogo ucraniano para res-

bado indicó que este plan no era su "última oferta" final.

Rubio también dejó entrever que había cierta flexibilidad respecto al calendario. "Queremos que esto se haga lo más rápido posible. Obviamente, nos gustaría que fuera el jueves", dijo.

La versión inicial del documento suscitó la oposición de Ucrania y de sus aliados europeos, que acudieron el domingo a Ginebra para evitar una paz con apariencia de capitulación.



Debates en Ginebra, Suiza.